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早教正当时

从“‘谷歌’之父”到“米卡之父”
——访宝宝树公司董事长兼CEO王怀南

○  学生记者  李想

举止儒雅、谈吐诙谐，虽无年轻

创业人的冲动与轻狂、却有着激情梦

想的他，让我们看到了一个清华人的

果敢与坚强、自信与向上。虽已届不

惑之年，王怀南却用自己永不退缩的

心与跳跃的思维以及饱含毅力的行动

证明着他昔日的荣耀与今日的辉煌。

初次见面，不论是外表还是气质，都

显现出他的聪颖与睿智。诸多疑惑与

敬仰让我们盼望着去交流、去探访这

位商业传奇人物的峥嵘人生。

如今，宝宝树已走过数个充满机

遇与挑战的年头。2006年年底，王

怀南携手邵亦波，开始思索创建宝宝

树网站，以“爱·交流·成长”为主

题，为家长们搭建温馨实用的交流平

台。次年3月，宝宝树即上线公测成

为年轻父母网上交流平台。短短几年

时间，他独特的互联网经营管理模式

使宝宝树成为了中国互联网中早教领

域的一面旗帜。

忆往昔峥嵘岁月稠。自1997年开

始，从宝洁公司品牌经理，到雅虎搜

索与市场业务部高级营销总监，再到

一拍网CEO、Goole亚洲区CMO，直

至2006年底离开Google与邵亦波共

创宝宝树网站，王怀南走过了不平凡

的十年。

现 在 ， 宝 宝 树 已 拥 有 每 天

250～300万、每月2500万左右的独

立访问量，业已占到中国上网妈妈的

一半以上，王怀南也逐渐成为中国育

婴网站中极具影响力的人物。然而，

是什么让王怀南选择了中国、选择了

母婴行业？选择了早教？又是一种什

么样的心态促使他几次华丽转身呢？

他对中国早教有什么前沿性的观点和

想法，对宝宝树的未来又有着怎样的

高瞻远瞩呢？下面就让我们一同走近

他，走近“谷歌之父”，走近生机盎

然的宝宝树。

商海沉浮终创业

王怀南，出生于江苏，在北京

长大，1984年就读于清华大学学习

无线电电子学，后转入外语系，获文

学学士学位。大学毕业远赴大洋彼

岸的美国，进入纽约哥伦比亚大学

深造，学习社会学。在获得了社会学

硕士学位后，王怀南对未来的发展和

学习计划进行了规划调整，于是，他

又前往美国乔治敦大学商学院学习工

商管理并获得了MBA学位。之后的

1996年，他在麦肯锡取得了一份战

略咨询的工作。就他自己而言，这是

一份十分重要的工作，这让他迅速地

进入了一个行业，并从不懂到懂，形

成了数据分析的能力。在麦肯锡学

习到了数据分析要领的他一年后离

开了失去挑战性的麦肯锡，加入了

美国一哈佛教授的咨询公司，参与其

AT&T项目。

自1997年开始，王怀南在俄亥

俄州任宝洁公司的品牌经理。宝洁

教给了他那股至今都有的认真做事

的劲儿，也教会他如何从事现代化

的管理。

2001年，在宝洁老同事的中肯

建议下，王怀南跳槽到Intuit，并担

任旗下Quinken网站的高级业务经

理，之后又转入雅虎成为搜索与市场

业务部高级营销总监，负责雅虎最大

业务部的营销，致力于开展其搜索业

务的宣传和品牌推广。在此期间，王

怀南和主持搜索技术的陆奇合作，开

始了对Google的反击。一系列的营销

策划使雅虎获得2004年EFFIE奖。

2005年7月，王怀南又在雅虎与新浪

合资成立的一拍网出任总经理，但在

一个月后，雅虎中国却被阿里巴巴并

购了，并购之后的一拍网何去何从，

前景与命运可想而知。在经历了对雅

虎的失望后，王怀南在当年的11月加

入了Google，出任亚洲区CMO，或

称首席营销官。之后Google在2006

年4月12号这天发布了它的全球中文

名称“谷歌”，这让王怀南与Google

长久地甚至是永远地联系在了一起，

王怀南（1984年入无线电电子学系，1985年转入英文系，

1988年毕业）
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因为，他就是这个词的创造者，因

此，他也被外界称为“谷歌之父”。

然而，出乎所有人意料的是，

2006年的11月20日，他离开了谷

歌，虽然他对媒体解释说Google在

中国的动作有些慢，使他无法施展，

也不能左右全局。但出于对孩子未来

的打算和成长环境的考虑，出于对心

中创业梦想的深思，他不得不离开谷

歌，不得不选择年轻的梦想，追寻自

己燃烧的激情。“蹉跎了很多的岁

月，时间换来了进步……”为了创

业，为了梦想，王怀南艰辛探索了许

多年，在互联网的汪洋里努力了许多

年，他像一个不知疲倦的求索者，摸

爬滚打着。丰富的工作经验使他的履

历涵盖了战略咨询、国际互联网搜

索、电子商务和营销管理等诸多领

域，为他在中国创立宝宝树形成了一

套独特的营销和管理模式。

王怀南是一个不大喜欢技术却钟

情于市场管理的商业人，他自己曾这

样形容过自己的商业方法，“开复使

用统计学的方法研究人机交互，而我

则是通过心理学进行研究，所以才有

了后来技术化的李开复和市场化的王

怀南”。虽说并不特立独行，但他却

是一个喜欢不断接受挑战、喜欢和竞

争对手正面交锋的人。在中国互联网

这片看不见硝烟的战场上，王怀南总

是出现在它的前沿阵地。时间教会他

的不只是进步，更多的是对世事的洞

明和对人生的透析。

为宝宝植一棵树

当年，出于对孩子今后发展之

长期考虑，王怀南离开了谷歌，开始

寻找自己的下一个机遇。回到国内，

他回想起在美国的时候，家家都有独

立的房子，但邻里之间依然相处得十

分融洽，孩子也有一起玩耍的空间，

同时母亲之间、母子之间也有很好的

交流场所，尤其是在网上。于是，王

怀南的爱人就开始搜索相关的网络信

息，但她发现国内在这片领域里并没

有合适的沟通渠道，“中国的互联网

创业者一直存有盲点，也基本想不到

为母亲这个人群服务。”这对于王怀

南而言，实在是一个创业的好机遇。

独特的思维习惯、对市场潜力的逻辑

分析以及对未来中国互联网领域发展

趋势的准确把握，使王怀南的眼前豁

然开朗。于是，在2007年3月8日这

一天，他的宝宝树正式上线公测。

虽说王怀南曾有感叹：“互联网

行业其实是一个不容易迅速成功、只

容易迅速失败的地方。”但他却对自

己倾尽心力的宝宝树充满了信心和耐

心。王怀南就国内的母婴、早教网站

现状有着十分深入的了解和深刻的认

识，他从回国起就看到了国内这一领

域的混乱化和滞后化。另外，王怀南

的老大比老二大5岁，如此大的年龄

差距着实让他的教育充满了挑战。王

怀南常喟叹老大在国外出生、长大，

许多的东西诸如期待值、习惯等都不

太合时合宜，这也成了他教育中的难

题。正是这些难题让他更加坚定了要

创办一个适应时代潮流的育婴网站的

决心。

事务繁忙的王怀南坦承自己由于

工作问题，不能时常陪伴孩子左右，

尽管他表示会把有限的时间放在与孩

子的交流上，尽管他是亲子网站的

CEO。他希望有更多的父母多用心去

与孩子们交流，多花时间在孩子的成

长上。事实上你去观察孩子的自然成

长，就能够做高质量的交流。对于自

己，他说他是一个没有太多早教束缚

的人，也不相信早教的条条框框，其

实，家长用亲情，多花时间做高质量

的交流，这对于孩子的早期教育，才

是最为重要的。

对于宝宝树如日中天的发展，王

怀南表示：“宝宝树长期、稳定、持

久的发展离不开我们的创业团队，也

离不开我们网站的工作人员。当宝宝

树刚刚上线的时候，没有任何专家，

也少有曾做过儿童事业的人，只有一

群敬业、务实的互联网人。”他觉

得，中国的父母间、父母与孩子间总

是缺少沟通与交流，而宝宝树就是为

年轻父母们提供这样一个平台，在这

里，年轻父母们可以充分地交流彼此
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与孩子沟通的心得和体会，分享他们

的生活与经验。也就是从这样一个朴

素的起点开始，宝宝树一步一步发展

至今天，成为中国互联网企业中的一

大亮点，一枝新秀。

其实，最让王怀南感到高兴、

也最让他深感骄傲的是：宝宝树使许

许多多原本在生活中没有交集的父母

们，通过互联网成为知己。谈到这

里，王怀南抑制不住内心的激动。当

然，宝宝树依然是中国最年轻的母婴

与早教网站，王怀南也清醒地认识到

自己所面临的艰难与挑战。

求索在早教之路上

谈及中国早教，王怀南来了兴

趣，他认为中国的早教存在两类问

题。一是从理念上看，中国还未形成

自己的早教体系。当下中国早教用的

基本上都是舶来品，尽管许多东西，

如理念思想在全球都是通用的，但是

它并没有专门针对中国孩子的产品，

也没有考虑到中国的教育模式与传统

文化并进行相关调整。就宝宝树而

言，投入和研发都还比较弱，其他国

内早教网站也大抵如此。二是早教起

步较慢，在国内尚未普及，年轻父母

的早教意识薄弱。如今的早教大都是

以现有机构为主，既不能普及，服务

面甚为窄小，也很少能够走进家庭。

“所以我们中国的早教要想进步，要

有大的举动，大的发展，必须走向家

庭，必须融入线上线下联合互动的模

式，足以让每个家庭都能受益，而不

是片面性的、昂贵的、个别家庭的早

教。”王怀南强调道。

说到宝宝树下一步的规划，王怀

南表示，宝宝树的具体方向定位不能

变，依然以记录孩子的成长为宗旨，

以解决年轻父母育儿知识的迫切需求

为基础，以与亲友一同分享为最终目

的。王怀南很重视社区模式，强调网

站与年轻父母及年轻父母之间的交

流，这也是宝宝树与中国传统育婴网

站最大的不同之处。他曾介绍过宝宝

树中一些火花式的产品，以“我的宝

宝树小家”为例，这一博客产品就设

计得非常精细、非常体贴。他指出：

“现在的宝宝树用户已经可以将上

传到网站的照片打印出来，并由我们

提供相关服务。今后，宝宝树将进一

步提供服务定制的质量，加大满足情

感需求类产品的研发力度。扩大其在

区域市场的份额，收购一部分相关社

区，不断积累南方城市和规模较小城

市的市场经验，进一步强化网站用户

群的覆盖率。”

其实，在王怀南看来，时间并不

重要，关键在于今后的几年之内，宝

宝树能否继续成为年轻家长一个首选

且不可缺少的互联网品牌，能否为他

们带来知识和亲情的快乐，产品要跟

着年轻父母和他们的孩子一起成长。

另外，购物过程也需容易一点，要

“去复杂化”。相比国外的类似网站

而言，宝宝树以交流或社区见长，而

美国的Babycenter.com等网站则以

知识丰富、可读性强而广受欢迎。

当我们问及上市这一问题时，

王怀南表示会有上市的想法，但他们

并不会大力宣传，也不会把它写进战

略目标，在他看来这是一个水到渠成

的事，不必急于求成。关于公司的发

展模式，他更强调公司的媒体属性和

互联网属性。他认为，公司一直在发

展，而市场也处于风云变化之中，

作为一家母婴网站，宝宝树将把这两

点一直持续下去，其他领域在未准

备好之前不会涉及，毕竟这个领域里

上升空间还是很大的。一直以来，王

怀南都立足于用户最基础的需求，比

如母亲的需要、良好的习惯培养、母

子的温馨互动、睡觉前的导读书籍等

等。而就如何培养孩子的勇气，如何

让孩子用新的视角去看待新的事物，

如何培养孩子创新、探索的兴趣和勇

气而言，这些都是以往母婴网站所没

有的，也是宝宝树正在着力开拓的方

向。在这些方面，王怀南可谓是走在

了中国早教行业的前沿。

米卡，让孩子的成长更完整	

虽说已是不惑之年，但王怀南

依然是壮心未泯、志向依旧，如今的

他一直意气风发地奋斗在中国互联网

领域，致力于中国早教事业的创新式“米卡成长天地”系列产品
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产业化发展。他曾这样说过：“中国

的母婴网站还没有出现强有力的领

袖，而我们的宝宝树就要做到这一

点。尽管宝宝树的许多产品不能算作

首创，但我们对每一个产品都进行着

更细致、更贴心、功能更为强大的改

进。”

这段话告诉我们的不只是他的

信心、决心和锲而不舍的毅力，更多

的让我们看到了他远大的鸿鹄之志，

不灭的信念之灯。这灯照亮着他前行

的路，照亮着宝宝树辉煌的未来。纵

然明天是修远的，但我们坚信只要有

一颗年轻的心，有一股认真执着的干

劲，星空必定会为你点缀。王怀南便

是这样的人，他点缀的不只是他的人

生，他点亮的更是千万家的心灯，照

亮的是无数孩子的成长之路。

从初创以来，宝宝树以满足中

国妈妈们的内心需求为追求目标，

本着尊重世界文化、中国文化的多

元化融合发展方式，从孩子的动手

实践与创新能力着眼，奋力打造中

国早教第一网络媒体。记得5年前，

宝宝树在创立之时的使命就是要通

过这一平台，但又不局限于互联网

的形式，采取线上线下的方法，提

高年轻父母的交流质量，并通过这

一交流进一步提高下一代的教育水

平，培养孩子们成为健康、友爱、

勇敢、智慧、对世界充满爱心和关

怀的一代。这是宝宝树对下一代的

期待，也是寄予米卡的希望。

谈及米卡，王怀南又兴奋起来。

米卡是宝宝树在他的带领下于2011

年所推出的最新早教产品——“米卡

成长天地”——的主人公。米卡是一

只可爱的小恐龙，整个系列围绕着它

所经历的故事展开。每个月，根据用

户孩子年龄的不同，米卡早教产品会

将完全自主研发的科学严谨又适合孩

子发展的早教包送达到父母手中，产

品从DVD到亲子游戏书，从睡前绘

本故事书到手工包、玩具，种类丰富

而自成一体，为孩子的早教提供了全

方位的辅助。“米卡成长天地”被众

多早教行业的专家认为是“中国了

解爸爸妈妈和宝宝心理、需求最透彻

的”早教产品。王怀南在借鉴日本同

类产品形式的同时，为中国宝宝量身

打造了这一更符合中国文化与特征的

早教产品。

面对今后网站的分布、设置，

王怀南表示将会把广告的投放量控制

在一定的比重之下。众所周知，现在

许多网站弹窗广告太多，许多人都不

喜欢那样的用户体验，包括年轻父母

们。就这一恶性的广告投放趋势，他

说：“一个温馨的好网站最重要的就

是留得住用户，只有留得住用户才能

长久存在，才能健康地运行和发展，

也才够产生更多的潜藏的价值，而这

些都不是广告能做到或体现的。”这

也足见他的自信与笃定。

在采访行将结束之时，王怀南

兴致很高地谈到人生。在他看来，没

有太多遗憾的人生才是精彩的人生。

“当年创业，我想得最多的是假设自

己不去做一件事，自己会如何？假如

不做是不会失败的，也无关痛痒。但

假如不做，自己就不知道事情会怎样

发展，结果如何。”也因此，从清华

毕业后，他去美国留学，去哥伦比亚

大学学社会学，直至最终选择创业，

这都是他在做着自己想做的事。回忆

起当时一个德国教授说过的话，王怀

南至今仍觉十分受益：“那位教授曾

谈起自己为何要研究社会学，很多人

可能会想是为了社会的发展之类的，

但他却认为社会学是研究自己不一定

能亲历的其他人生。”王怀南在尝试

着不同的人生。

“很多的失败都是因为，走之

前我们不知道前面有多少人在走；当

我们走进去后，又不知道会遇到多少

问题，已经有多少人失败过。”对于

前人为后人总结的经验，王怀南说这

些经验是弥足珍贵的，而分享这些东

西也是很有意义的。如果有网站能够

分享人生的经验那也必将是有趣的事

情，宝宝树不仅将在这些分项上做得

更好，它也必将开拓更多新的方向，

从而与国内其他母婴及早教网站共同

促进中国早教行业的新发展。
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